

Châteaudun



Le parcours de cette randonnée va se dérouler intégralement sur la commune de Châteaudun, au départ du quartier Saint-Jean.

Châteaudun (Eure-et-Loir, 12909 hab. en 2021)

Située aux portes de la Beauce à l'est et du Perche à l'ouest, la cité, capitale du Dunois, est bâtie sur un éperon rocheux surplombant le Loir. Cette position naturelle et sa situation à la croisée des deux voies romaines reliant Chartres à Tours et Orléans au Mans l'ont vouée à être une place forte probablement dès l'époque romaine. Elle est déjà mentionnée à la fin du VI^e siècle sous le nom de Dunense Castrum.

Fait marquant de la guerre franco-prussienne, la bataille du 18 octobre 1870 opposa à Châteaudun environ 1 200 gardes nationaux et francs-tireurs à une division entière de l'armée-prussienne. Par gratitude et pour honorer la ville, le conseil de Paris rebaptisa une de ses rues en rue de Châteaudun.



en 1987 Mirage IIIC sur la base

! Passons immédiatement à l'année 1934 pendant laquelle s'installe le camp d'aviation ; il devient ensuite la base aérienne 279 Châteaudun, l'une des bases aériennes de l'armée de l'air française, durant soixante-dix ans. Le terrain est particulièrement actif en 1939, jusqu'à la défaite du 22 juin 1940, pour les livraisons d'avions aux unités combattantes. La base aérienne est dissoute en 2014.

Les amateurs de photos se souviennent peut-être des appareils Foca. [OPL-Foca](#), fut une des plus grandes manufactures françaises d'optique et de matériel photographique de 1937 à 1964. En 1947, la production en série fut transférée à Châteaudun. La marque Foca ne se sera imposée qu'une petite vingtaine d'années sur le marché français du *petit format* mais sa réputation perdurera en raison de la longévité de ses appareils, certains étant encore utilisés et appréciés aujourd'hui.



Le château :

Le château surplombe le Loir. Perché sur un piton calcaire, il s'agit à l'origine d'une forteresse du XII^e siècle. Remanié à la Renaissance pour en faire un logis confortable, l'important corps de bâtiment est surmonté de combles aménagés dans le style gothique. Il conserve notamment un escalier ouvragé de cette époque. Le château rénové depuis les années 1930 est classé monument historique depuis 1938.



L'église Saint-Jean (tous les parcours) :



style gothique tardif érigé au début du XVI^e siècle servait auparavant d'accès à l'ancien cimetière qui entourait l'église.

L'ancienne église romane fut considérablement agrandie au XII^e siècle et fortement remaniée aux XV^e et XVI^e siècles par la surélévation des murs et l'ajout de baies gothiques et d'une nouvelle tour clocher qui était jusqu'à la Révolution surmontée d'une grande flèche de pierre. De grands travaux de restauration entrepris de 2007 à 2009 ont permis de rouvrir la grande baie circulaire de la façade occidentale et de faire réapparaître les véritables voûtes de l'église dissimulées depuis le XIX^e siècle par de fausses briques en plâtre. Un grand portail de

La Triquetière (grand et moyen parcours), Le Journet (tous les parcours) :

Comme dans tous les environnements calcaires, les environs de Chateaudun cachent de nombreuses cavités. À la Triquetière, un puits d'entrée, de 11m de profondeur, se développe au fond d'une doline recouverte de branchages. Au Journet, par un puits d'entrée de 40m, on atteint la partie naturelle de la cavité (13m). Puis en continuant la descente, on arrive à -33m à la partie artificielle (carrière souterraine).

Le Bois des Gâts (grand parcours)

Il s'étend sur 23 ha au cœur d'un espace protégé classé Natura 2000. Il abrite de nombreuses espèces animales et végétales protégées, à découvrir en suivant le parcours botanique ou en se rendant à l'observatoire d'oiseaux.

Le nom « gât » peut désigner un escalier de taille variable, taillé ou pratiqué le long d'une côte difficile d'accès afin d'accéder à un quai ou à un embarcadère. L'adjectif « gât » qualifie une terre inculte, ou non cultivée.

Le toponyme « les Gâts » existe sur la commune de Vernouillet. Qui sait où ?